УДК 37.014.521

ТОРЖЕСТВА В ЧЕСТЬ 50-ЛЕТИЯ МОГИЛЁВСКОГО ЖЕНСКОГО ЕПАРХИАЛЬНОГО УЧИЛИЩА ДУХОВНОГО ВЕДОМСТВА 1913 г.

Синило Павел Николаевич учитель истории учреждения образования «Могилёвский государственный областной лицей №1», магистр исторических наук (г. Могилёв, Республика Беларусь)

В статье рассматриваются торжества в честь 50-летнего юбилея Могилёвского женского епархиального училища духовного ведомства в 1913 г. Просматривается планирование мероприятий, подготовка и сами действия как образец официального праздника в губернских учебных учреждениях Беларуси в начале XX в.

Свою историю Могилёвское женское епархиальное училище духовного ведомства начинает в 1863 г. на базе дома призрения девиц духовного звания при Буйничском Свято-Духовом монастыре [6, с. 399]. Изначальной целью было дать девочкам общее трёхгодичное двухклассное общее образование с базовыми предметами для воспитания девиц в духе православия, однако после проведения нескольких реформ учебное заведение было превращено из школы-приюта до высококлассного педагогического учебного заведения в отдельном здании с [3, с. 123; 5, с. 389; 7; 8].

В сентябре 1913 г. Могилёвское женское училище духовного ведомства торжественно отпраздновало 50-летие своего суще-

ствования. Подготовка к празднованию началась за год. В августе-сентябре 1912 г. педагогическим советом училища было предложено инспектору классов П. И. Шелепину взять на себя составление исторической записки о возникновении и судьбе училища за истекшее десятилетие, а преподавателю училища Н. А. Гамолко – на основании цифровых данных отчётов представить общую картину хозяйственно-экономической жизни училища за тот же период времени. Также во многих номерах «Могилёвских епархиальных ведомостях» за 1912-1913 гг. была размещено сообщение с просьбой выпускницам предоставить сведения, «состоят ли они в замужестве или занимают какое-либо общественное положение» [4, с. 46]. Преподавателю пения В.Г. Шляпникову было поручено составить наполнение музыкально-вокальной части праздника, с которой он великолепно справился, специально для этого торжества написав кантату «Как во славный град» [2, с. 113-118]. Заботы по декоративной части (изготовление искусственных цветов для украшения училищного здания внутри и «национальных флагов» для украшения здания снаружи) взяли на себя классные воспитательницы при деятельном участии самих воспитанниц, и большую помощь оказал им в этом деле училищный садовник.

Официальной датой пятидесятилетия существования училища было 26 января 1913 г., но юбилейное торжество было решено приурочить к храмовому училищному празднику Рождества Пресвятой Богородицы. Своим журнальным постановлением от 21 сентября 1912 г. за №5, утвержденным епископом Могилёвским и Мстиславским Константином 9 октября 1912 г. за №518, Правление Могилёвского женского духовного училища определило: «Празднование 50-летнего юбилея со времени преобразования Могилёвского женского училища духовного ведомства и принятию его под Всемилостивейшее покровительство Государыни Императрицы отнести на 7-8 сентября 1913 г. – на время фактического открытия училища на новых началах» [1, с. 561-562]. В августе 1913 г. по ходатайству епископа Могилёвского и Мстиславского Константина была отпущена сумма из средств Синода 300 рублей на вышеуказанные нужды. Таким образом, училище получило возможность без особенных затрат со своей стороны праздновать свои знаменательные дни. Указом Св. Синода от 30 ноября 1912 г. за № 18327, намеченная Правлением училища программа юбилейного праздника была утверждена [2, с. 44].

Юбилейные торжества состоялись согласно заранее утвержденному плану. Почётным лицам губернского города Могилёва, начальникам отдельных частей и учебных заведений, а также всем служившим когда-либо в училище от имени правления училища были разосланыименные приглашения. А высшим духовным лицам империи — Обер-Прокурору Св. Синода, Товарищу Обер-Прокурора, директору Хозяйственного Управления при Св. Синоде и директору канцелярии Обер-Прокурора Св. Синода – были посланы отдельные приглашения от лица епископа Константина Могилёвского. Они, к сожалению, не смогли посетить торжества лично, однако прислали поздравительные адреса ещё накануне празднования [2, с. 45—46].

В субботу 7 сентября 1913 г. в училищном храме совершили заупокойную литургию и панихиду по умершим Императорам, Государыням императрицам, Преосвященным Епископам Могилёвским, Обер-прокурорам Св. Синода, попечителям училища, начальствовавшим, учившим и учившимся в сем училище в продолжении полувекового периода его существования с 1835 г литургию совершил заведующий Могилёвскими пастырскими курсами архимандрит Иоанн, панихиду же сам епископ Константин в сослужении ректора семинарии протоиерея И. Зефирова и других представителей местного духовенства [2, с. 48]. Вечером в тот же день было совершено торжественное всенощное бдение, причем церковь не могла вместить всех молящихся.

На следующий день, в праздник Пресвятой Богородицы, служили торжественную литургию с участием почти всего духовенства города. Смотритель церкви М. Стратонович произнес речь о важности правильно поставленного женского воспитания и образования. На богослужении присутствовали высокие чиновники губернии, в т.ч. вице-губернатор В.А. Друцкой-Сокольнинский, начальник управления земледелия и государственных имуществ К.П. Лукьянович, городской голова Феофилов, директор Могилёвского учительского института В. П. Тычинин, Могилёвский полицмейстер М. Н. Дылевский, главы и

представители многих гражданских учреждений, а также другие почётные особы [2, с. 49-50].

После был открыт торжественный акт в рекреационном зале училища, богато украшенном цветами, зеленью, «национальными» флагами и портретами царствующих особ. Следовали по программе: училищный хор исполнил стихиру «Днесь благодать Святаго Духа нас собрал», епископ Константин открыл собрание приветственной речью, инспектор классов Н. И. Шелепин прочитал извлечение из исторической записки об училище, после чего последовало чтение адресов и приветствий, полученные училищем по случаю его торжества [1, с. 561] Поздравления поступили от различных учреждений города и края - педагогических, общественных и административных. Позже последовали исполнения училищным хором различных духовных произведений, а закончился акт народным гимном. После от училища в рекреационном зале гостям, почтившим училищное торжество своим присутствием, был предложен торжественный обед, на котором только официальных тостов было произнесено не менее четырнадцати [2, с. 57-61].

Торжественный юбилей в честь 50-летия Могилёвского женского епархиального училища духовного ведомства является ярким образцом официальных мероприятий конца имперской эпохи, при подготовке которого тщательно соблюдался принцип «самодержавие, православие, народность», формальностями сословного общества и общей атмосферой верноподданичества царской власти, что характерно для духовного учреждения эпохи.

Список использованной литературы

- 1. 50-летний юбилей Могилёвского женского училища духовного ведомства // Могилёвские епархиальные ведомости. - 1913. -15 сентября. – № 18. – Неофициальная часть. – С. 561–562.
- 2. Могилевское женское училище духовного ведомства (1863–1913). Краткий исторический очерк с описанием училищного юбилея / Сост. Н. И. Шелепин, Н.А. Гамолко. – Могилев : Тип. И. Б. Клаза, Н. Л. Кагана, 1914. - 171 с.
- 3. Острога, В. М. Женское педагогическое образование в Беларуси во второй половине XIX – начале XX в. / В. М. Острога // Копытинские чтения – I, II : сборник статей Междунар. научно-практич. конф., г. Могилев, 17-18 мая 2018 г. / под общ. ред. М. И. Матюшевской. -Могилев: МГУ имени А. А. Кулешова, 2018. - С. 122-124.
- 3 Lekilo HHPIN 4. От правления Могилёвского женского училища духовного ведомства // Могилёвские епархиальные ведомости. - 1913. - 1 февраля. – № 3. – Неофициальная часть. – С. 45-46.
 - 5. Пятницкий, И. Освящение храма при Могилёвском женском духовного ведомства училище / И. Пятницкий // Могилёвские епархиальные ведомости. – 1892. – 21 ноября. – №33. – Неофициальная часть. - С. 389-393.
 - 6. Скворцов, А. Исторический очерк Могилевского женского духовного училища / А. Скворцов // Могилёвские епархиальные ведомости. – 1884. – 11 июля. – № 20. – Неофициальная часть. – C. 393-400.
 - 7. Скворцов, А. Исторический очерк Могилевского женского духовного училища (продолжение) / А. Скворцов // Могилёвские епархиальные ведомости. - 1884. - 21 июля. - № 21. - Неофициальная часть. - С. 415-421.
 - 8. Троицкий, А. Исторический очерк Могилевского женского духовного училища (окончание) / А. Троицкий // Могилёвские епархиальные ведомости. - 1884. - 21 мая - 1 июня 1898. - №15-16. -Неофициальная часть. - С. 207-211.